

CORREO DE MALLORCA

FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO CATOLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO IX

PALMA DE MALLORCA
Viernes 27 de Diciembre de 1918

Núm. 2.986

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
AFARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

UNA CONFERENCIA

La autonomía de Mallorca

El arquitecto y escritor D. Guillermo Forteza, presidente del «Centre Regionalista» de esta capital, dió ayer, en el salón de actos del «Orfeó Mallorquí», su anunciada conferencia sobre el siguiente tema: *La autonomía de Mallorca*.

La concurrencia era numerosa, ocupando totalmente el salón.

He aquí un ligero extracto de la conferencia.

Después de un preámbulo en el que hace ver el avance que ha experimentado la política internacional por la guerra que acabamos de presenciar, el conferenciante entra en materia poniendo de manifiesto el contraste que ofrece la política de España, y especialmente la de Mallorca, cadena ininterrompida de vulgarismos, imitados aún de los directores de los partidos centralizadores.

Los principios en que entiende debe cimentarse la política de todos los pueblos son: escrupulosa fidelidad del pueblo a su origen espiritual, instinto de democracia y constante intensificación de la cultura.

En cuanto al primer punto, dice que Mallorca no sólo ha puesto en olvido su origen espiritual, sino que le ha hecho verdadera traición, abandonando, en todos los actos de la vida política, el símbolo más patente de nuestra espiritualidad, la lengua propia, por la lengua castellana, que precisamente por la dignidad y pureza que encierra no merece que se le asigne el oficio de encubrir nuestra falsedad y tibieza patrióticas.

Respecto al segundo punto, dice que si bien en España las constituciones afirman que la soberanía radica en la nación, el Estado con su protección al caciquismo ha extirpado de la nación esa facultad de opinar, de dirigir la conducta del gobierno.

Habla de los esfuerzos realizados en España para extinguir el caciquismo, cosa que es imposible si no se sustituye el sistema unitario del Estado por el sistema de descentralización patrocinado por la política regionalista.

Todos los males, continúa, dependen de que deja el Estado sin resolver el problema previo en materia política, que es el problema de la intensificación y generalización de la cultura. Mientras subsistan en un tiempo la cultura general y el sufragio universal fracasarán todas las formas de Gobierno, puesto que la incultura no se alimentará jamás de otra cosa que de prejuicios y arbitrariedades. Afirma que el entusiasmo y energías que emergieron en España, cuando la guerra de la Independencia, eran ocasionados y dirigidos por los sedimentos de cultura que quedaban en cada región, desde antes de la unificación del Estado. La obra de los legisladores de las Cortes de Cádiz consistió sólo en traducir del francés la ideología de la Revolución, pero sin cambiar en nada la esencia del gobierno absolutista.

La política regionalista es la única que puede redimir a España de la presión de la incultura sufrida durante trescientos años de régimen absolutista y cien de régimen constitucional.

Traza después un paralelo entre lo que se entiende por política nacionalista y política regionalista, diciendo ser ésta la única que conviene a Mallorca, pues hacer política nacionalista con anterioridad a la política propiamente regionalista sería el mayor de los absurdos.

Pasa después a explicar el concepto del regionalismo, el cual no es otro que la adaptación de la autonomía a todos y cada uno de los organismos políticos que dirigen la vida social de un país. La autonomía es ley de derecho natural, ley biológica, que deriva de la libertad individual.

Fija la atención en lo que es sustancial con la autonomía, o sea la intensidad absoluta, y lo que es en ella circunstancial, o sea su extensión, que depende de la esfera de responsabilidad que abarca cada institución política.

Define lo que son los poderes central y regional y lo que los distingue entre sí. Problema capital, dice, es que quedan bien delimitadas las atribuciones del poder central

a fin de evitar que pueda ejercer coacción sobre los poderes regionales, en cuyo caso deja de existir la autonomía.

Para que la soberanía del pueblo se pueda ejercer libremente es condición precisa la desgregación de poderes: en Suiza el poder está repartido entre veinte estados, los cuales son todos autónomos, y, sin embargo, se ha visto experimentalmente que esta división de poderes administrativos no es óbice para que subsista el calor del patriotismo, sino que esta equidad administrativa proporciona pureza y efusión al patriotismo.

Hace después un resumen de nuestra historia regional, patentizando que tiene el pueblo de Mallorca una fuerte tradición autonómica y que en medio de los fracasos morales que se notan en la psicología general del pueblo de Mallorca en sus distintas edades, deja entrever siempre un profundo sentido de democracia.

El capacitarse ahora para la autonomía, sigue el señor Forteza, es cuestión de buena fe y espíritu de sacrificio, condiciones que cree no han de faltar a los mallorquines.

Esboza el programa que a su modo de ver puede servir provisionalmente para concentrar y asentar una pura aspiración autonómica. Enumerando las funciones de Gobierno señala las que deben corresponder al poder central y las que deben corresponder al poder regional de Mallorca.

Hace la apología de la entidad municipio, y se extiende en consideraciones sobre la virtud cohesiva del federalismo.

Respecto a las relaciones oficiales entre la Iglesia y los poderes regionales manifiesta que ni siquiera se atreverá a apuntarlas por no ser de su incumbencia.

En lo referente a la representación externa del régimen, dice que en un país en que la soberanía radica en el pueblo es tan indiferente el que el poder moderador sea un monarca o un presidente, que no vale la pena de malgastar energías discutiendo este asunto.

Dedica los últimos párrafos a destruir el infundado temor de algunos que sostienen que la implantación del régimen autonómico en Mallorca implicaría una supeditación de la misma a Cataluña. Dice que el «Centre Regionalista», en nombre del cual ha hablado el conferenciante, sería el primero en levantarse contra Cataluña al momento que ésta intentara inmiscuirse en los asuntos interiores de Mallorca. Elogia, en cambio, la actitud de nuestra Cámara de Comercio frente a los insidiosos maquiavelismos que la Cámara de Industria de Madrid ha patrocinado en estos días tan críticos para la patria.

Ocupándose ligeramente en la fórmula propuesta hace unos meses por el presidente de nuestra Diputación Provincial, don Luis Alemany, dice que, aunque digna de mayor atención que la que se le ha prestado, el «Centre Regionalista» no puede admitir más personalidad balear que la que resulte de una voluntaria federación de las tres islas.

Hace hincapié en la necesidad que tenemos de intensificar nuestra vida económica, que debe descansar principalmente en el tecnicismo agrícola y en el robustecimiento de nuestra marina mercante.

Acaba haciendo un llamamiento a todos los mallorquines para que sumen sus sacrificios hasta conseguir la libertad y la completa educación de nuestro pueblo.

El conferenciante fué muy aplaudido y felicitado por el nutrido auditorio.

Escuela Normal de Maestras

En conformidad con lo dispuesto en la Real Orden fecha 16 de los corrientes, se amplía hasta el 31 del corriente mes de Diciembre el plazo de matrícula señalado en la Real Orden del 20 de Noviembre último para las alumnas comprendidas en las Reales Ordenes 22 de Octubre y 6 de Noviembre.

Los exámenes de dichas alumnas tendrán lugar del 7 al 20 del mes de Enero próximo.

Las matrículas formalizadas por las indicadas alumnas darán derecho a sufrir exámenes en dos convocatorias, la primera de las cuales será forzosamente ésta extraordinaria y la otra, a elección de la alumna, las de junio o septiembre de 1919.

Una vez efectuados dichos exámenes, se abrirá otro plazo improrrogable de diez días para que durante él se formalice la ma-

trícula con carácter de alumnas oficiales para el curso de 1918 a 1919.

Teatrales

Los teatros se vieron ayer, segunda fiesta de Navidad, extraordinariamente animados. La sala del Principal ofrecía, en la función de la noche, magnífico aspecto. El Balear tuvo casi dos llenos, y en los cines hubo lleno por sección.

Esta noche, en el Balear, celebran su beneficio los populares clowns «Pomoff» y «Thedy», que tantas simpatías gozan en Palma.

Un museo

En la cuesta de Brossa, en el local donde existía la «Librería Religiosa», ha instalado el Excmo. señor Conde de Ribas, propietario de la finca, un Museo artístico.

El local es muy espacioso y está repleto de objetos artísticos, muchos de ellos de gran mérito. Hay allí cerámica, armas antiguas, cuadros, miniaturas, etc. Hay también la preciada carta geográfica de Prunés.

El Museo puede ser visitado gratuitamente por el público, y su instalación obedece al laudable deseo del Conde de que el pueblo mallorquí y los extranjeros que nos visiten puedan admirar las múltiples joyas artísticas, antiguas y modernas, que posee.

Vida deportiva

Hípicas

Las obras del nuevo y hermoso campo que la «Sociedad Hípica de Mallorca» posee en los terrenos de Buenos Aires, al lado del campo de fútbol del «Alfonso XIII», están ya muy adelantadas, y el nuevo hipódromo ofrece un excelente golpe de vista.

Estos pasados domingos se ha visto el campo muy animado por la presencia de algunos carretones que se preparan en la pista para las próximas carreras de inauguración, acudiendo también con este motivo al campo numerosos aficionados que ovacionan a los que resultan vencedores en estas pequeñas carreras de prueba.

De antemano nos permitimos felicitar a la Directiva y socios de la «Hípica» por la manera evidente con que han sabido despertar la afición a este «sport», que estaba ya olvidado en esta población.

Herido grave

Por examinar un revólver

La Guardia civil del puesto de Alaró de cuenta al señor Gobernador civil interino del siguiente suceso:

En la noche del 25 del actual se hallaban los jóvenes Juan Pol y Juan Gelabert, de 28 y 20 años de edad, respectivamente, examinando un revólver propiedad del dueño de la finca en que aquéllos estaban empleados como gañanes.

Al coger el Pol el revólver, éste se disparó, hiriendo gravemente a su compañero, el que fué conducido a su domicilio, que lo tiene en Consell.

El Gelabert fué detenido y puesto a disposición del Juzgado por si pudiera resultar cargo alguno contra él.

Las oposiciones a notarías

Ayer, a las cuatro y media de la tarde, se reanudaron en la Sala primera de nuestra Audiencia los ejercicios que, para la provisión de las notarías vacantes de esta Isla, se vienen realizando.

Al ser llamados por el Tribunal no se presentaron a oposición los señores siguientes: D. Ambrosio Martí Sala, D. Francisco Perelló de la Peña, D. Vicente Furió Durá y D. Eduardo Vincentí Navarro, presentándose a examen los Sres. don Sebastián Torres Cladera, D. Jaime Puig Barceló y don Juan O'Callaghan Viscarro, retirándose estos dos últimos antes de terminar el ejercicio.

Hasta ahora no han sido aprobados más que los señores don Juan Alemany Valent y don Francisco Pons Lamo de Espinosa, al-

canzando el primero 48 puntos y el segundo 50.

En el día de ayer no se aprobó a ningún opositor.

Hoy, a las cuatro y media, continuarán los ejercicios.

Del mar

Entradas

Esta mañana ha llegado a nuestro puerto el vapor «Bellver», procedente de Barcelona.

Salidas

Ayer, a las diez de la mañana, salió, para Ibiza y Valencia, el vapor «Rey Jaime II».

Ha salido de este puerto para el de Alicante el vapor inglés «Imperyal».

Esta mañana, a las siete, se ha hecho a la mar el vaporcito «Ciudad de Palma», para la vecina isla de Cabrera.

Despachados

Esta tarde, a las seis y media, debe salir el vapor «Bellver», para la Ciudad Condal.

Buques esperados

Mañana es esperado en este puerto el vapor «Mallorca», procedente de Barcelona.

Este tarde debe estar de regreso en este puerto el vaporcito «Ciudad de Palma», procedente de la vecina isla de Cabrera.

El «Ballester»

El miércoles llegó a nuestro puerto, de arribada, forzosa el pailebot «Ballester», el cual había salido el lunes de Palma.

Dicho buque, al hallarse a unas 50 millas, encontró fuerte temporal que le rompió el pico de la vela del trinquete, regresando a nuestro puerto, en donde reparará la avería sufrida.

El «Ballester» conducía cargamento de orujo y madera a Valencia.

Función benéfica

Hoy, como ya dijimos, se celebrará en el Teatro Principal la anunciada función a beneficio del Taller de caridad de Santa Rita y Santa Catalina.

La función se celebrará en *matinée*, que empezará a las seis.

El teatro promete verse concurridísimo, pues están ya tomadas todas las localidades.

Notas de Sociedad

El Consulado de Noruega

Don Luis Karakadze Fermonde nos participa que, por orden superior, se ha encargado del servicio Consular de Noruega, estableciendo el despacho en la calle de Conquistador, 42.

De viaje

Ayer salió para Valencia, a bordo del vapor «Rey Jaime II», el Secretario de este Obispado, M. I. Sr. don Vicente Balanzá.

Fallecimiento

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, esta mañana ha fallecido el respetable sacerdote Rdo. don Melchor Tugores.

El finado, que contaba unos setenta y cinco años de edad, era ejemplar sacerdote que con gran celo había desempeñado siempre los quehaceres de su ministerio.

El difunto había sido Ecnómo de La Puebla, y luego Párroco de Santa Margarita. Actualmente era Beneficiado Real del Concordato de esta Basílica, cargo que obtuvo por oposición y que desempeñaba desde lejána fecha.

R. I. P.
Enviamos a la afligida familia del difunto la expresión de nuestro sentido pésame.

Botadura del «Mallorquí»

Esta mañana ha tenido lugar la botadura del nuevo pailebot «Mallorquí», construido en los astilleros de D. Jaime Gelabert y C.

Todo el fondo del velero está clavado en bronce, conservando los pernos de dicho metal para su ligamiento, que es muy perfec-

cionado; la tablazón del fondo es de madera del Norte.

El «Mallorquí» desplaza 320 toneladas. Sus dimensiones son: eslora, 55'40 metros; manga, 8'44; y puntal, 5'45.

El nuevo velero, de fino corte, será aparejado de pailebot y llevará tres palos.

El acto de la botadura se ha realizado con toda felicidad.

Al deslizarse el buque en el agua se ha izado a bordo la bandera española, oyéndose muchos aplausos por parte del numeroso público que ha presenciado la botadura.

Luego se ha servido un refresco a los invitados. Irá de patrón en el «Mallorquí» D. Jaime Bosch.

Boletín religioso

MANANA

Santos.—Los Santos Inocentes.

Cuarenta Horas.—Concluyen en las tres iglesias siguientes, dedicadas al Niño Jesús:

En Santa Teresa: Exposición a las ocho, a las nueve, Misa cantada por la Rda. Comunidad; a las diez y media y once y media, misa con meditación; por la tarde, a las cinco, Rosario, meditación, estación, Te-Deum y reserva de S. D. M.

En el Santo Hospital: Exposición y Misa matinal a las ocho; a las diez, Tercia y Misa mayor; por la tarde, a las cinco, Vísperas y Completas, meditación, estación, Te-Deum y reserva de S. D. M.

En San Francisco: Exposición a las siete; a las diez, Tercia y Misa mayor; por la tarde, a las cuatro, Vísperas y Completas; a las seis, Corona, meditación con intermedios de Villancicos, estación, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En el Socorro, a las diez y media, Misa solemne, con exposición de S. D. M., por encargo de una noble familia, en acción de gracias por los beneficios recibidos del Altísimo, durante el presente año, especialmente por haberla librado de la enfermedad gripal.

Visita.—A Ntra. Sra. de la Misericordia en Santa Magdalena.

Sueltos y noticias

Calendario

El Delegado del Banco Vitalicio de España en esta capital, don Luis Karakadze, nos ha obsequiado con un artístico calendario. Agradecemos el obsequio.

Borrachos

Han ingresado en Capuchinos tres borrachos que promovían gran escándalo en la vía pública.

Conferencia

Nos comunica el «Centre Regionalista» que el próximo sábado 28 a las ocho de la noche, tendrá lugar la segunda conferencia de la serie, sobre el tema «Cuatre paraules sobre Autonomia» en el local de las Federaciones Obreras (Ballester número 32), siendo el disertante don Bartolomé Forteza. El acto será público.

Los socialistas

Los diputados socialistas Sabarrit y Largo Caballero, individuos del Comité director de la huelga revolucionaria de Agosto, vendrán en breve a Mallorca, en viaje de propaganda socialista y societaria.

Importación

Esta mañana el vapor «Bellver» ha importado de Alicante 27.700 kilogramos de harina y salvado; 51.841 de patatas; 2.700 de harina y 13.500 de salvado.

Comida extraordinaria

Costeada por nuestro Excmo. Prelado y por las Corporaciones Provincial y Municipal, sirvióse ayer, con motivo de las presen- tas Pascuas, a los presos de esta Cárcel, una comida extraordinaria.

Se compran

DENTADURAS USADAS

por rotas que estén y monedas de oro falsas pagándolo a muy buen precio.

Platería—Palacio 2—Palma

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

DESDE MADRID

Política

Madrid, 26 (22'00)

Nuevo diputado

Ante la Junta provincial del Censo electoral de Lérida se ha efectuado la proclamación de diputado a Cortes por Solsona a favor del Sr. Maristany.

La proclamación se efectuó sin protesta alguna.

El Magisterio

El Ministro de Instrucción pública, señor

Salvatella, nos ha manifestado a los periodistas que se ha firmado un real decreto encargando al Estado del pago de los haberes pasivos del Magisterio.

Dispone también el decreto que, para dar cumplimiento a la Ley de Alba, continúe la Junta percibiendo descuentos hasta que se vote por las Cortes el correspondiente crédito.

Las tarifas ferroviarias

El Ministro de Fomento, señor Marqués de Cortina, nos ha dicho a los periodistas que uno de estos días se firmará el real de-

creto referente al aumento de las tarifas ferroviarias.

Madrid, 27 (1'00).

Consejo en Palacio

Ayer se celebró en Palacio el anunciado Consejo de Ministros.

Lo presidió S. M. el Rey.

El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, hizo el acostumbrado discurso resumiendo los principales acontecimientos habidos en España y en el Extranjero.

Dió también detallada cuenta de su reciente viaje a París.

El Ródano, desbordado

Madrid, 26 (22'00)

Pueblos inundados.—Daños y víctimas

Lion.—El Ródano ha experimentado grandes crecidas.

Estas han llegado a tomar proporciones alarmantes.

El agua salió de madre, especialmente en la región de Pont Bain, la cual ha quedado convertida en un inmenso lago.

Varios pueblos han sido inundados, siendo con este motivo enormes los daños causados.

Se han registrado bastantes víctimas.

La «Gaceta»

Madrid, 27 (1'00)

El comercio del aceite.—Una línea de vapores

La Gaceta publica, en su edición de ayer, una real disposición ordenando la creación de Comisiones locales de oliveros encargadas de regular el comercio del aceite.

También se dispone que en las capitales de provincia se creen, con el mismo objeto que las municipales, Juntas provinciales.

En la «Gaceta» se publica igualmente otra real disposición creando una Comisión para que proponga al Gobierno la manera de establecer una línea de vapores rápidos entre España y Nueva York.

Dos notas de Estado

Madrid, 27 (1'00)

Solemnidad en Chile.—Fiesta en Atenas
En el Ministerio de Estado nos han facilitado a los periodistas dos notas oficiosas.

En una de ellas da cuenta de la solemnidad celebrada en Chile en conmemoración del descubrimiento de América y para festejar la Fiesta de la raza.

Indica la nota que en la fiesta se demostró el grande afecto que allí se profesa a España.

En la otra nota oficiosa se dice que en Atenas han celebrado una fiesta las colonias hispano-americanas.

De Provincias

Madrid 27 (1'00).

Una brigada de obreros intenta subir a un tren en marcha.—Muertos y heridos

Oviedo.—Cerca de Avilés, una brigada de obreros subió a los estribos de un tren en marcha, que iba cargado de pinos, siendo arrollados por el ferrocarril.

A consecuencia de este hecho resultaron siete obreros muertos y muchos heridos.

De Pamplona.—Temporal.—Nieve
Pamplona.—Se ha desencadenado sobre esta ciudad fuerte temporal.

Ha caído copiosa nevada en toda la provincia.

Asuntos de Baleares

Madrid, 27 (1'00)

Nuevo Comandante de Marina de Mallorca

Se ha firmado un real decreto nombrando Comandante de la provincia marítima de Mallorca a don Bartolomé Morales.

La Bolsa

Madrid, 27 (1'00)

Cotización de ayer

Interior cotizado.	77'50
Amortizable 5 por 100.	95'00
Amortizable nuevo.	86'75
Banco de España.	000'00
Compañía Tabacalera.	297'00
Francos.	91'50
Libras.	25'80
Exterior.	87'00

Cacería regia

Madrid, 26 (22'00)

A Mudela

Esta noche debe marchar para Mudela S. M. el Rey.

Pasará tres días cazando en el coto que posee allí el Sr. Conde de Gava.

Acompañarán al Rey, en esta cacería, los Marqueses de Mina, Viana, Bovina, Tarita y Sampedro.

También irá con el Rey el agregado diplomático de la Embajada francesa en Madrid.

El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, se unirá mañana a los regios expedicionarios.

Madrid, 27 (1'00)

Salida del Rey

El Rey salió anoche para Mudela.

Regresará a Madrid el próximo domingo.

Notas madrileñas

Madrid, 27 (1'00)

Organizando la caridad oficial.—La recogida de mendigos.

El Gobernador civil, don Leopoldo Romeo, trabaja activamente en la organización de la caridad oficial.

Ha conseguido el Gobernador que las Empresas carboneras le den carbón y que la Compañía panificadora le entreguen el pan defectuoso y los residuos amasados.

Organiza también el señor Romeo la recogida de mendigos, los cuales serán trasladados en «autos» a los Asilos.

La gripe

Según los datos oficiales facilitados anoche en Madrid, la gripe aumenta en esta capital.

Sólo en el barrio de San Martín hay 171 casos.

Manifestaciones de Romanones

Madrid, 27 (1'00)

La Comisión extraparlamentaria.—Indulto general

El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, nos recibió ayer, como de ordinario, a los periodistas.

Nos manifestó que habíase dirigido a los primates políticos consultándoles si estaban o no conformes en entrar a formar parte de la comisión extraparlamentaria que está acordado crear para estudiar el problema referente a la autonomía.

Tan pronto reciba contestación a la consulta, según nos añadió, se harán los nom-

bramientos de los que han de integrar la Comisión.

Por último, nos manifestó el Presidente que está estudiando la concesión de un indulto general con motivo de la firma de la paz europea.

Firma regia

Madrid, 26 (22'00)

Nuevo comandante del «Alvaro de Bazán»
El Rey firmó ayer un decreto del Ministerio de Marina nombrando comandante del cañonero «Alvaro de Bazán» al señor Quijano.

Firma de Hacienda

El Ministro de Hacienda, señor Calbetón, ha sometido a la sanción del Monarca varios decretos.

Por ellos se nombra:
Administrador de Aduanas de Barcelona, a don Cristóbal Alzamora.

Idem de Valencia, a don Ramón Sánchez.

Idem de Bilbao a don Juan Costa.

Idem de La Coruña, a don Asensio López.

E Intervención de Hacienda de la Delegación de Granada, a don Eugenio Buhe-son.

Madrid, 27 (1'00)

Nueva Director de primera enseñanza
Después del Consejo de Ministros celebrado ayer en Palacio firmó el Rey un decreto nombrando Director general de primera enseñanza a don Aniceto Solá.

Este, como ya telegrafiamos, pertenece a la «Institución Libre de Enseñanza».

Firma de Guerra

El Ministro de la Guerra, general Berenguer, ha puesto a la firma de S. M. los siguientes Reales Decretos:

Disponiendo pase a la reserva, por edad, el teniente general y exministro de la Guerra señor Marina.

Idem idem el Intendente señor Viqueira.

Nombrando Intendente a don Eduardo Buti-ur.

Idem Coronel al señor Matoes.

Idem Inspector del Cuerpo de Carabineros al general de brigada don Martín Alca-bo.

Idem idem del Cuerpo de la guardia civil al general de brigada don Juan Lobo.

También puso el Ministro a la firma del Monarca varios destinos y ascensos de jefes y oficiales de la primera reserva.

De esta mañana

Madrid, 27 (5'30)

El cadáver del Arzobispo de Tarragona

Llegada a Reus

Reus.—En el tren correo ha llegado, procedente de Madrid, el cadáver del Arzobis- po de Tarragona.

En la estación esperaban el cadáver el Ayuntamiento en pleno, las autoridades locales, una comisión de la «Cruz Roja» y varios millares de personas.

En el coche fúnebre se colocó el féretro, lo mismo que dos coronas: una de la Bene- mérita y otra del «Centro Hispano-Marro-quí»; ésta era de flores de los colores nacionales.

El cadáver fué conducido al centro de la población y luego a la iglesia prioral, donde se cantó un responso.

Luego fué llevado a la estación del Norte, al objeto de conducirlo a Tarragona.

De provincias

De Oviedo.—Detalles del accidente ocurrido en el tren

Oviedo.—Se conocen detalles de la catástrofe ocurrida al intentar subir a un tren en marcha una brigada de obreros.

El hecho ocurrió entre las estaciones de Avilés y San Juan de Nieva.

Se han identificado seis cadáveres.

Algunos cadáveres están destrozadísimos.

Se recogieron muchos miembros esparci- dos por el suelo.

Hay siete heridos graves.

Uno de éstos falleció al ingresar en el Hospital.

A las once de la mañana se efectuó el entierro de las víctimas.

Asistió al acto numerosísima concurren- cia, presidiendo el duelo las autoridades.

El comercio cerró en señal de duelo.

La catástrofe ha causado en esta ciudad gran impresión.

De Zamora.—Choque de trenes
Zamora.—El jefe de escolta del tren número 111 de la línea del Noroeste dice: «En la estación de Perdigón chocó el tren con otro que venía de Zamora.

Resultaron un conductor y tres pasajeros heridos leves».

Durante el armisticio

Madrid, 26 (22'00)

Las elecciones en Bélgica serán el mes de Junio

Bruselas.—El Consejo de Ministros de Bélgica ha acordado que las elecciones para la formación de las Cortes Constituyentes se celebren en el mes de Junio próximo.

Serán electores todos los belgas de sexo masculino mayores de 21 años.

Estas Cortes serán las encargadas de decidir en las elecciones que luego se celebren si ha de darse el voto a las mujeres.

Las elecciones en Hungría

Budapest.—Ha quedado fijada la fecha para celebrar las elecciones; será la segunda mitad del mes de Enero próximo.

Estas elecciones son las encargadas de elegir los miembros que han de formar las Cortes constituyentes de Hungría.

Cañón alemán de largo alcance en Bruselas

Bruselas.—Ha llegado a esta capital un vagón alemán de treinta y dos metros de largo, y diez y ocho juegos de ruedas, sobre el cual va la pieza de artillería alemana de largo alcance que tiraba sobre Dunquerque.

Otra pieza del mismo calibre que será entregada también por los alemanes será enviada a Dunquerque.

El Conde de Czernin, jefe del partido democrata austriaco.—Unión de los pueblos eslavos

Berna.—El Conde de Czernin, exministro de Negocios Extranjeros de Austria-Hungría, ha resuelto ponerse al frente del partido democrata austriaco y luchar como tal en las primeras elecciones que se celebren.

El Conde de Czernin rechaza la idea de la anexión de la Austria alemana a Alemania.

Preconiza, en cambio, la unión económica los Estados eslavos.

La situación en Portugal.—El Consejo de Ministros acuerda continuar la obra del presidente Paes.—Se encarga a los representantes de España en Portugal desautoricen la campaña contra Paes

Lisboa.—El partido evolucionista y autonomista de Portugal ha acordado apoyar a nuevo Presidente de la República.

El Jefe del Gobierno portugués ha participado el país que, reunido el Consejo de Ministros bajo su presidencia, acordó continuar la obra regeneradora que inició el difunto Presidente Paes.

Acordóse también en el Consejo mantener inalterable la obra emprendida en favor de los aliados.

Se acordó igualmente encargar a los representantes de España en Portugal que desmintan las versiones difamatorias propagadas en contra del malogrado Presidente Paes.

Se acordó, además, modificar la censura y ampliar la libertad de pensamiento.

Por último, se tomó el acuerdo unánime de publicar inmediatamente los gastos que la guerra europea ha ocasionado al país.

Se reducirá el presupuesto francés

París.—La comisión de presupuestos acordó reducir el presupuesto a 1.700 millones.

Próximos debates en la Cámara francesa

París.—Con motivo de la discusión del presupuesto y las doxavas provisionales, se planteará en la Cámara francesa un debate político económico referente a la reconstitución nacional, tratado de la paz, desmovilización general, política exterior y elecciones.

Se dice en los Círculos políticos y oficiales que estos debates darán mucho juego.

Wilson y Poincaré en Chaumont.—Revista de tropas americanas.—Wilson almuerza con sus tropas

París.—El presidente Wilson, acompañado del Presidente Poincaré, visitó ayer el pueblo de Chaumont, donde están acampadas seis divisiones americanas.

Les acompañó en su visita el general yanqui señor Pershing, jefe de las fuerzas expedicionarias de Norteamérica, quien arengó a las tropas, desfilando luego éstas brillantemente ante los Presidentes.

Wilson conversó después con varios oficiales norteamericanos y almorzó rodeado de sus tropas.

Alemania devuelve a Bélgica sus valores

Bruselas.—Se ha publicado una nota detallada de los valores que los alemanes tomaron en Bélgica de los Bancos y sociedades económicas, las cuales ya están devolviéndose.

Asciende lo restituido hasta ahora por los alemanes a tres mil millones de francos.

Actualmente se están cargando con dirección a Bruselas cajas de caudales que los alemanes todavía no habían abierto, cajas que cada una pesa unas siete toneladas.

Más tarde se formarán otros trenes con el mismo objeto.

Las mujeres inglesas y las de los Imperios centrales

Budapest.—El comité internacional de mujeres inglesas se ha dirigido a las mujeres de los Imperios centrales anunciándoles el propósito de colaborar con ellas para la preparación de una paz equitativa y el restablecimiento de la armonía entre las naciones.

Anuncian las mujeres inglesas que en las próximas elecciones harán valer su influencia para así evitar venganzas.

Madrid, 27 (1'00)

Los prisioneros franceses quedarán repatriados antes de dos meses

París.—Ante de dos meses quedarán repatriados los últimos prisioneros franceses.

Los prisioneros ya repatriados desde la firma del armisticio ascienden a 270.000.



Don Melchor Tugores Riulort

Beneficiario del Concordato de la S. I. C. B.
FALLECIÓ ESTA MADRUGADA A LA UNA
Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica
Q. E. P. D.

La familia del difunto solicita a sus amigos y conocidos encomienden su alma a Dios, y se dignen asistir al rosario que se celebrará esta tarde a las cuatro en la iglesia de Santa Eulalia, como igualmente al funeral que se celebrará mañana a las once en la Catedral Basílica.

Casa mortuoria: Cuadrado, 5. No se invita particularmente.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa comunión o parte de rosario que rezen por el alma del finado.

RON LEGITIMO Y COGNACS Superiores

Despacho: Vda. **ESBARRANCH e hijos, Santo Cristo, 4**

Se recomienda los cognacs marca ESBARRANCH, son muy superiores por ser fabricados de vinos añejos, lo que representa ser especiales en elaboración.

DESDE BARCELONA

Notas catalanas

Barcelona, 27 (3'30)

Llegada de Ventosa

Ha llegado a esta población, procedente de París, el ex-Ministro de Abastecimientos señor Ventosa.

La boda de «Bombita»

En la primavera próxima el ex-torero Ricardo Torres, «Bombita», contraerá matrimonio en esta ciudad con la acaudalada señorita catalana María Regordosa.

El supuesto envío de tropas españolas a Rusia.—Reunión de los sindicalistas

En vista de los rumores que circulan acerca del supuesto próximo envío de tropas españolas a Rusia, se han reunido los sindicalistas.

Se asegura que en la reunión por ellos tenida se tomaron acuerdos para oponerse a tal envío de tropas.

La Federación Regional de las Juventudes radicales

Mañana se celebrará una Asamblea para constituir la Federación Regional de Juventudes radicales.

El tiempo

Ayer hizo un día espléndido.

El paseo de coches del Parque estuvo brillante.

Concurso de juguetes

Anoche, en el Fomento del Trabajo Nacional, se inauguró el anunciado concurso de juguetes.

A la inauguración asistieron las autoridades.

En el concurso figuran 250 muñecas, que son verdaderas obras artísticas.

La exposición fué organizada por el Conservatorio «Infanta Isabel» a beneficio del Patronato de Ntra. Sra. de Pompeya.

Falta de trigo

Vuelve a notarse gran escasez de trigo.

Los panaderos no encuentran harina, por lo que se teme haya un conflicto si llega a faltar pan.

Sin noticias

Hay escasez de noticias.

Los centros políticos se ven muy desanimados.

Paleu Garí

De esta mañana

Madrid, 27 (5'30)

¿Comité intereclesiástico?

Nauen.—En las futuras luchas políticas funcionará un comité intereclesiástico, integrado por representantes de las iglesias católica y protestantes.

El comité estará dirigido por los catedráticos Deisman y Tasseader.

Liga contra el bolcheviquismo

Nauen.—Con objeto de combatir el bolcheviquismo, se ha constituido en Berlín una Liga, sin tendencias políticas, cuya misión principal será contrarrestar el terror y salvaguardar los intereses comunes a todos los ciudadanos alemanes.

Pueblos rusos libres de bolchevisquis

Arkángel.—Tropas rusas han dejado a varios pueblos cercanos libres de bolchevisquis.

Los campesinos se alistan para atacar a los usurpadores.

El orden público en Berlín

Nauen.—Después de los disturbios habidos en Berlín en la noche del 24, han llegado a un acuerdo la comisión de la marina popular y el gobierno, restableciéndose el orden.

El día de Navidad ha transcurrido en completa calma.

Las autoridades aliadas se niegan a facilitar alimentos a los alemanes refugiados en Alsacia

Berna.—Los alemanes que se hallan en las ciudades alsacianas, de Gross, Hutninger y San Ludvig se hallan hambrientos, negándose las autoridades a facilitarles alimentos.

Prensa Asociada

De esta mañana

Madrid, 27 (5'30)

¿Comité intereclesiástico?

Nauen.—En las futuras luchas políticas funcionará un comité intereclesiástico, integrado por representantes de las iglesias católica y protestantes.

El comité estará dirigido por los catedráticos Deisman y Tasseader.

Liga contra el bolcheviquismo

Nauen.—Con objeto de combatir el bolcheviquismo, se ha constituido en Berlín una Liga, sin tendencias políticas, cuya misión principal será contrarrestar el terror y salvaguardar los intereses comunes a todos los ciudadanos alemanes.

Pueblos rusos libres de bolchevisquis

Arkángel.—Tropas rusas han dejado a varios pueblos cercanos libres de bolchevisquis.

Los campesinos se alistan para atacar a los usurpadores.

El orden público en Berlín

Nauen.—Después de los disturbios habidos en Berlín en la noche del 24, han llegado a un acuerdo la comisión de la marina popular y el gobierno, restableciéndose el orden.

El día de Navidad ha transcurrido en completa calma.

Las autoridades aliadas se niegan a facilitar alimentos a los alemanes refugiados en Alsacia

Berna.—Los alemanes que se hallan en las ciudades alsacianas, de Gross, Hutninger y San Ludvig se hallan hambrientos, negándose las autoridades a facilitarles alimentos.

Prensa Asociada

Sociedad General de Tranvías Eléctricos Interurbanos

El Consejo de administración, en su sesión celebrada el día 11 del actual, resolvió llevar a efecto el acuerdo recaído en la Junta General extraordinaria del pasado mes de febrero, de ampliar hasta dos millones el capital social, con el objeto de construir la totalidad de los ramales que constituyen su concesión y adquirir todo el material necesario para su explotación.

Al efecto y cumplimentando lo que preceptúa el art. 5.º de los Estatutos, se abre la suscripción de dos mil quinientas acciones de a quinientas pesetas cada una entre los socios fundadores, en proporción al número de las que suscribieron de la primera serie, quedándose reservado este derecho hasta el 31 de Diciembre del año en curso.

La suscripción se hará en las propias oficinas de la Sociedad (San Bartolomé 52, entresuelo) todos los días laborables de 10 mañana a 1 tarde, satisfaciendo en el acto el 5 por 100 como primer dividendo pasivo y expidiéndoles el correspondiente Resguardo provisional.

Los sucesivos dividendos se harán efectivos en la forma que determine el Consejo de Administración, anunciándose cuando menos con dos meses de antelación y siempre dentro del plazo mínimo de dos años para la totalidad.

Las nuevas acciones tendrán derecho a la parte proporcional de los beneficios que se acuerde repartir por los ejercicios desde el 1.º de Enero del año próximo 1919, en relación a las cantidades desembolsadas y al tiempo en que se hicieron efectivas.

Palma 14 de Noviembre de 1918. P. A. del C. El Director Gerente, José Esteva Boscana.